

Escala Crítica/Diario Presente, Ventanasur, Horay20Noticias, Avance

* AMLO: unidad, continuidad y prioridades 2023-2024 * En tiempos del próximo relevo: las mujeres y los jóvenes

* Opositores en la niebla: cero autocrítica, la ruptura anunciada

Por Víctor M. Sámano Labastida

EN LA BÚSQUEDA de continuidad (del proyecto) con cambio (de liderazgo) en la 4T, la apuesta de Andrés Manuel López Obrador es la unidad. Unidad en la diversidad, según afirma, y actúa en consecuencia para mantener los hilos del poder para su movimiento. El reto es procesar sin fisuras la pluralidad de voces que sustentan el puente de Morena hacia la ciudadanía. En sentido cultural, unidad no significa unanimidad al interior de un partido político. En política, la unanimidad es sospechosa al debilitar el análisis y el debate. Aunque, claro, una diversidad extrema y sin coincidencias fundamentales, resulta estéril.

Sin argumentaciones con fondo social, no hay posibles acciones de mejora. De ahí que el reto de Morena, con la transmisión del poder en juego, sea delicado en grado sumo: los adversarios esperan rupturas y lanzarán varios anzuelos. Ya lo han hecho, pero también PRI, PAN y PRD tienen el reto de consolidar una alianza sin perder su identidad...a menos que estemos en camino de ver desaparecer unos partidos y el surgimiento de otros en la convocatoria que hará el INE en 2025. Por lo menos ya se sabe que de los aliados de Morena habrá un intento neopartidista: el senador Higinio Martínez (Edomex), buscará convertir en partido el "Movimiento Nacional Unidos para un Mejor País". Veremos qué sucede en la oposición.

Ayer un nuevo anuncio: largamente esperada, se concretó formalmente una ruptura que era un hecho. Cuatro senadores, entre ellos el exlíder de la bancada, Miguel Ángel Osorio, y la "presidenciable" Claudia Ruiz Massieu renunciaron al partido que controla Alejandro Moreno (Alito); con ellos se van Eruviel Ávila, exgobernador del Estado de México y Nuvia Mayorga. Un golpe duro para la bancada tricolor que se reduce a nueve integrantes...por ahora.

Aunque la salida de estos personajes se comparó a la histórica ruptura de la Corriente Democrática de Cuauhtémoc Cárdenas a finales de los ochenta, las circunstancias son distintas: no existe una base social sobre la cual puedan construir en el corto plazo una propuesta para la disputa del poder. Constituyeron un denominado "Congruencia por México" que podría acercarse a Movimiento Ciudadano...o a Morena.

LA SUCESIÓN EN MARCHA

El presidente López Obrador encabezó una multitudinaria concentración en el Zócalo capitalino el pasado fin de semana. Aparte de su informe trimestral acostumbrado, el festejo sirvió para un nuevo escalón en la campaña para apuntalar la sucesión, aunque con una clara indicación para que quienes aspiran a estar en la boleta rumbo al Palacio Nacional en 2024 evitaran hacer propaganda personalizada. Por supuesto que cada aspirante llevó a sus porras y simpatizantes, pero en lo fundamental respetaron el acuerdo.

Un hecho relevante, como ya se ha publicado, fue el papel protagónico que en el festejo del primero de julio de este año les dio a las mujeres, representadas por Delfina Gómez, gobernadora electa del Estado de México; pero sobre todo a Luisa María Alcalde Luján, la nueva secretaria de Gobernación, quien definió el relevo generacional, la orientación de izquierda y la presencia de género en el movimiento obradorista.

AMLO (6/06/2023) visualizó lo que falta por hacer en el proyecto de gobierno 2023-2024 y señaló tres prioridades: 1) continuar y fortalecer los programas sociales de bienestar; 2) concluir obras en proceso; 3) mejorar la situación salarial y prestaciones de los trabajadores en general y, en particular, de los trabajadores al servicio del estado. Primero los pobres, en la ruta difícil de los hechos...y de la disponibilidad del presupuesto.

AMLO y la 4T deben ejecutar lo anterior de frente a coberturas mediáticas que gustan de la simplificación y la estridencia. Un ejemplo que cunde, en ida y vuelta.

La percepción ciudadana medida en encuestas, más reflexiones de politólogos y columnistas, arrojan un punto en común: la contienda interna de Morena será la verdadera batalla por la Presidencia de la República. Es, diríase, la fuerza de la realidad, porque ni las firmas que publican encuestas electorales ni el llamado círculo rojo son afines a AMLO y la 4T. Como el salmón, la realidad política se abre paso en el final de sexenio. Dueños y gerentes querrán moverse para pescar algo. ¿Motivo? No reciben los antaño suculentos contratos de publicidad gubernamental. Volveremos al tema.

AL MARGEN

DESDE este espacio expreso mi solidaridad y de mis colegas con el compañero Lorenzo Morales, conocido en el medio literario como Malasangre, quien fue internado de urgencia y deberá seguir un tratamiento contra el cáncer. A Malasangre le debemos la organización y realización del Primer Encuentro de Talleres Literarios que transcurrió con gran éxito jueves, viernes y sábado de la semana pasada. Logró conjuntar a una gran diversidad de promotores culturales y escritores. Con Lorenzo Morales tenemos en proceso también una segunda etapa de la campaña "Leer para Vivir". Agradecemos públicamente la solidaridad con nuestro colaborador y entrañable amigo. (vmsamano@hotmail.com)